

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 27 de julio de 1905

Núm. 32

PAZ

TRABAJO

PROGRESO

LIBERTAD

Candidato del Partido Nacional

## LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

### EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto a la ALHAMBRA

APARTADO 590

### Sr. Director de "La República"

Muy señor y amigo mío:

Verdadero sentimiento me causa el tener que contestar su carta abierta que me dirige ayer en su periódico, haciendo constar la paladina contradicción que envuelven sus líneas en su mayor parte.

Dice usted que «La República» no es una publicación extraña a los intereses de la nación ni mucho menos a los de la sociedad josefina.»

Su primera aseveración queda en tierra con sólo recordar que su diario patrocina la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro; y la segunda, al leer el articulejo que con el mote de *La Opción Blanca* se publicó en su periódico con extrañeza é indignación unánimes.

Dice usted muy bien, y los que lo conocemos sancionamos su dicho: «que ha procurado siempre ajustar su conducta á una completa norma de corrección»; aún más: es usted un cumplido caballero. Pero me aparto de esa esfera y me concreto á la de la política que usted ha asumido.

Si su educación le impide las provocaciones é insultos á la persona del señor Presidente de la República, ¿porqué da cabida en su diario á los desaciertos é inculpaciones insidiosas que los zuñiguistas hacen á esa alta personalidad, únicamente por un despecho surgido de las sanas medidas tomadas por el Licenciado Esquivel?

¿No comprende usted que es subsidiariamente responsable de esos actos, desde luego que aparece como Director y Administrador?

¿Será que se publica algo sin su consentimiento?

No lo creemos, pero si tal sucediera, le aconsejamos borrar su nombre del encabezamiento de «La República.»

Á todas luces interesada,—concluye usted,—es la política de El Combate. No somos extranjeros; somos costaricenses, y nos interesa el bienestar de nuestra patria. A ese interés debe referirse usted;—pero si sus palabras envuelven malicia, le digo que la juventud no va tras mezquinos medros; que el cuerpo de redactores lo componen jóvenes, estudiantes en su mayor parte y con vida independiente los demás.

En cambio, si sabemos á ciencia cierta, que el partido zuñiguista apoya de manera decidida y franca á «La República.»

Soy de Ud. atto. servidor,

JULIO ESQUIVEL S.

### Avances del Zuñiguismo

En el periódico de los avances «El Día» n.º 1357 correspondiente al 20 del corriente mes, tuvimos el gusto de saborear la comunicación, no sabemos de qué fecha, por la que, el Secretario don Juan Bolaños informa á la Directiva Central, de la manera como nuevamente ha quedado organizada la Directiva del «pataleo», digo, partido Zúñiga de aquel barrio.

Bueno, y diay!—Por qué han remanece esa nueva y lujosa *directiva*?—Qué es, que ya *deshacharon* á los otros señores amigos de la causa que desempeñaban esos puestos?—¡Qué barbaridad, cómo juegan esos caballeros del Banco de los avances!

Pues bien, en la citada comunica-

ción, el señor Secretario avanza y dice: «Que el partido del pueblo que lleva á la cabeza al humilde, devoras, no sean chuscos: cómo llaman humilde á ese señor olimpico, yerno del malogrado don Lorenzo Montúfar, el liberal más rojo que fué de Centro-América?—De verdad, de verdad, señores, no se *carguen* y *déjense* de humildades, porque ustedes son (los que manejan esa nave) bien soberbios.

Pues bien, mi amado lector, el señor Secretario *prosigue continuando* y dice que la nueva Directiva quedó organizada así:

PRESIDENTE DE HONOR

Próspero Vargas

PRESIDENTE EFECTIVO

Joaquín Vargas (no sabe ni firmar).

VICE-PRESIDENTES (dos)

José Solano

(1) José Segura

SECRETARIO

Juan Bolaños

TESORERO

(1) Miguel Vargas

VOCALES

Manuel Alvarado

José M.ª Fuentes

Juan Guillén

Antonio Solano

Andrés Guillén (menor)

Miguel Quesada

Gumerindo Soto

(1) Matías S. Calderón  
Manuel Cascante (vecino del Barreal, de Heredia).

(1) Casildo Guillén (menor)

José Zonta (italiano no naturalizado).

(1) Victoriano Castillo

José Rosa Alvarado

(1) Jesús Alvarado

José Bonilla (quebrado)

Eliás Salas

(2) José Segura

Guillermo Arroyo A. (U. Demócrata).

Custodio Guevara (no es del vecindario).

Rafael Castillo

Leovigildo Fuentes

Paulino Venegas (nacionalista).

(2) Casildo Guillén (menor)

(1) Zacarías Hernández

Celím Soto

Leopoldo Jiménez (de Santiago Oeste).

Fernando Delgado (neutral)

Bartolomé Murillo (U. Demócrata).

Miguel Herrera

Juan Segura (nacionalista)

Gabriel Venegas (de Santiago Oeste).

Ricardo Fuentes (no es del vecindario).

Toribio Fernández

Tobías Solera (menor)

Rafael Bolaños

José Vargas

Fermín S. L. S. (vecino de Santiago Oeste).

(1) Celso Bolaños

David Venegas

Emilio Molina (vecino Concepción de Alajuela).

José Aguilar (no es del vecindario).

Juan Morales

Aquilino Sacera (no se conoce, su apellido extraño).

Miguel Chaves (nacionalista)

(1) Ernesto Cascante (menor)

(2) Jesús Alvarado

(2) Miguel Vargas

Antonio Murillo (no se conoce).

José Saborío

Rafael Castillo S.

Ramón Venegas (neutral)

(3) Miguel Vargas

(2) Zacarías Hernández

(2) Ernesto Cascante (menor)

Ramón Saborío (menor)

Juan Soto

Eliás Quesada

(2) Celso Bolaños

(3) Ernesto Cascante (menor)

(1) Clodomiro Vargas (menor)

Faustino Ramírez

Fidel Arroyo (neutral)

Rafael Avila

Joaquín Rodríguez (no es del vecindario).

(2) Matías C. Salazar (el mismo que nombran Matías S. Calderón).

(2) Victoriano Castillo

Rafael Álvarez (vecino Santiago Oeste).

Leonidas Sanabria Ch. (panadero, vecino de Alajuela).

David Bolaños (nacionalista)

Ponciano Sandoval

(2) Clodomiro Vargas (menor)

Manuel Hernández

Isidro Murillo

Manuel Alvarado H.

Juan Monge (menor, vecino de Turrúcares).

Isidoro Oviedo  
Santos Arguedas  
Jesús Hernández  
Rafael Chacón  
Salvador Campos

Juan R. Rojas (vecino Santiago Oeste).

Como se ve, pues, en la forma descrita quedó organizada la referida directiva (sin contar, por supuesto, los demás adeptos conquistados) formada por la respetable cifra de 87 nombres; pero como de tal lista hay que rebajar los nombres de las personas que no son vecinas del distrito de San Rafael, las menores de veinte años, las neutrales, las inhábiles para votar por no gozar de derechos políticos como José Badilla, los extranjeros y los afiliados á otros bandos, y además no tomar en cuenta sino uno de los nombres que probablemente y de manera inadvertida figuran repetidos hasta tres veces; resulta que esa lista de 87 individuos queda reducida á 44 mientras ella no sea conocida por todas aquellas personas que indevidamente figuran en ella, que naturalmente protestarán del abuso.

Bueno, y diay!, con 44 firmas piensan triunfar?—Qué ilusión!—

Alajuela, 23 de julio de 1905.

LA VIRGEN

## En el Nacional

### LA HIJA DE MADAME ANGOT

El martes tuvimos el gusto de saborear la pieza con que se deleitaban nuestros abuelos; pero que no por vieja, menos bonita y llena de ingenio y trozos inspirados. Las generaciones nuevas, que no la conocíamos, tuvimos una agradable impresión antenoche, y los viejos, con muchísimo placer, se remontarían, sin duda, á los buenos tiempos á á que el recuerdo de la obra los trasportaría.

Ha sido, pues, una plausible idea por parte de la Empresa, el haber puesto á escena la bien gustada opereta. Y si no estuvo el teatro en la función del martes como en las anteriores, fué por haber asistido todo nuestro público durante más de una semana á él, atraído por el insentivo de las nuevas obras que ha estrenado la compañía.

Tomando en conjunto la representación de «La Hija de Madame Angot», diremos que tuvo una acertada ejecución, á lo que estamos ya acostumbrados con la Compañía Scognamiglio. Si ya se ha dicho que la propiedad con que presenta las piezas es su fuerte, también, haciendo entera justicia, hemos de agregar que el desempeño de las obras llevadas á escena pone á la Compañía á la misma altura que por su lujosa indumentaria ha alcanzado.

Para que no se crea que aquí consignamos sólo la impresión de jóvenes que se podrían dejar llevar por la gracia y delicadeza de una, ó la belleza y soltura escénica de otra de las artistas, podemos manifestar que la opinión de un parisien-costarricense es que tenemos un buen cuadro de opereta.

Nos bastaba saber que la señorita Perretti tenía á su cargo uno de los más importantes papeles de la obra, para tener la satisfacción de que iríamos á deleitarnos con el arte fino y sentimental, de que gusta-

ríamos los trinos de su delicada voz, cualidades éstas por las que la simpática artista tiene su séquito de admiradores desde su presentación al público en el delicado papel de «Mimosa».

Y así fué. Clairetta tuvo una interpretación magistral.

La señorita Montis desplegó todos los recursos propios de quien pisa las tablas con buen conocimiento de ellas, y caracterizó correctamente á la voluble madame Lange.

A Bertini ya lo hemos visto recorrer todo su registro de actor cómico, en sus innumerables cambios, y en todos ellos, la simpatía del público le pertenece.

Luis Uberto, el mismo que tanto nos hiciera reír de chiquillos en el gracioso juguete Crispín y la comadre, nos encuentra ahora improvisados en cronistas para aplaudirle, si no talvez con conocimiento de causa, al menos, con la impresión consciente que los artistas nos produzcan. Ha avanzado el viejo conocido nuestro buenos pasos en el camino del arte.

Mussi está admirablemente en lo cómico.

Lo único sensible fue la frialdad del público, lo que hemos observado siempre que no hay lleno; pero ya entrará en calor el jueves, pues veremos el estreno de una pieza que se recomienda por su música delicada y ligera. Así nos lo ha manifestado quien la conoce.

PITERRE

### GACETILLAS

#### Ellos mismos lo reconocen

Importante, conmovedora, aplastante fué la reunión sotista que tuvo lugar en la noche del lunes 24 del corriente, en la esquina llamada «El Lago». Nunca se había visto el club tan cuajado de gente como esa noche, pues se puede asegurar que pasaban de treinta los adeptos de esa causa que se consagraron á oír á los oradores que habían sido de antemano contratados para entonar himnos á su candidato. Cuando pasamos por allí estaba en el uso de la palabra el ciudadano Domingo Quirce. Hablaba de la cruzada que había levantado «El Combate» contra el Licenciado don Bernardo Soto, y decía: «Nosotros, los de la noble causa, debemos mirar con el más profundo desdén ese inmundo pasquín, que se ha dado á la ingrata tarea de echar á los cuatro vientos las cochinitas que hizo don Bernardo Soto durante su administración; y debemos poner fuerza contra fuerza á la imposición que el gobierno está haciendo en favor de don Cleto». Como quiera que el orador estuvo de acuerdo con «El Combate», nada decimos para nosotros, y solo debemos decir á los sotistas que se fijen que sus mismos adeptos reconocen que don Bernardo no es el hombre que pueda hoy ocupar con lucidez la silla presidencial.

Un transeunte.

#### Dios los hace y el.....la política los junta

¡Quien se habría imaginado que don Zenón y don Rafael comerían en el mismo plato; y sin embargo no hay nada más cierto.—don Zenón es un furioso zuñiguista; don Rafael un convencido sotista. (Cada oveja busca su pareja) Soto y Zúñiga son una y misma cosa: dos personas distintas y un solo Dios verdadero. Forman el Partido de las alforjas, que aunque tiene dos bolsas son uno y mismo instrumento. don Rafael está en una bolsa, don Zenón en la otra y como todos sabemos

algunas veces se juntan las dos bolsas. ¡Lindo será verlos cuando se juntan en las conferencias que sin duda ambos partidos deben tener cuando se trata de los intereses comunes! «Mi querido don Zenón», «Que dice mi querido don Rafael» y frases por el estilo. No será raro que la Historia nos cuente mañana de otro abrazo parecido al de marras en Nueva York ó al de Alajuela entre don Jesús y don Tomás.... ¡Viva don Zenón Iglesias!... ¡Viva!

#### No nos baja todavía

Es por primera vez en Costa Rica que se ultraja al bello sexo de la manera como lo han hecho «El Día» y «La República», periódicos zuñiguistas dirigidos por don Agustín Luján y don Octavio García.

Creímos al principio que era una pifia de «El Día», pero vino la decana, ya con premeditación imperdonable, á reproducir semejante asquerosidad.

Es deliberado el insulto que se hace á lo que constituye el orgullo y gala de la sociedad costarricense.

¡Oh desvergonzado Rifi!

¿Por qué no asoma la cara?

#### Invitación

Se suplica á los miembros del Partido Nacional, concurrir á la reunión general que tendrá lugar mañana viernes en el local del Club. Asistirá nuestro candidato.

#### Cierto amigo

nuestro preguntaba á un republicano si acaso ellos pensaban también reproducir el artículo de «El Día» intitulado *La ovación blanca*, á lo que contestó aquel: Nosotros no somos tan indecetes, guardamos el respeto debido á la sociedad en que vivimos.

#### La ovación

De las ocho y media á la nueve de la mañana aproximadamente será la hora de reunión en la Sabana el domingo treinta del corriente mes para todos los nacionalistas que deseen asistir á la manifestación pública, que recorrerá en seguida las calles de esta ciudad, pasando frente á la residencia del ilustre señor Presidente de la República.

#### La Directiva

del Club Nacional del cantón de la Catedral tiene el gusto de invitar á los vecinos que simpatizan con la causa nacionalista, para la reunión que se verificará el jueves 27 á las 7 p. m.

San José, Julio 25 de 1905.

LA DIRECTIVA.

#### De San Joaquín de Heredia

De aquel simpático lugar nos escriben que allí el cletismo ha logrado adueñarse de esa plaza, que los fernandistas tenían como suya, y que ha hecho que éstos la abandonen por completo.

El partido fernandista ya no logra conseguir más incautos que engrosen sus debilitadas filas, alucinándolos con falsas promesas y llenándoles la cabeza de miles majaderías; el partido fernandista ya no resiste el avance poderoso y formidable del Partido Nacional. Y no puede ser de otro modo; la verdad se abre paso, los buenos ciudadanos aunque tarde reconocen su error, y muy pronto se quedará don Máximo Fernández con sólo sus amigos y relacionados como único partido.

#### Avances del Nacionalismo

El cletismo está muerto, gritan los contrarios, y sin embargo los triunfos que á diario cosecha por lo noble y digno de sus ideales, sólo son comparables á las constantes y vergonzosas derrotas que las fraccioncitas confabuladas sufren cada día.

En Palmare, nada menos, lugar donde La Unión Demócrata creía tener su cuartel principal, se acaba de instalar una lujosísima Directiva nacionalista, y el número de aptos que allí tiene el Partido Nacional es numeroso. Prueba palmaria es esa de que la buena semilla sembrada por los nacionalistas da magníficos resultados y que

el Partido Nacional, por su grandeza de miras, se impone en todas partes.

#### Los Zúñigos

Se muestran profundamente resentidos porque El Combate no les dedica sus artículos de fondo y sólo se ocupa de su partido en gaceticillas.

¡Pero como quieren señores que alguien se ocupe en serio de Uds. si todos juntos no han podido salir de *vidtico* para llegar siquiera á *procesión*?

#### Malos políticos

Nos hemos convencido una vez más de que «La República» para tratar los asuntos políticos tiene tan poco tacto, que lejos de defender el partido á que pertenece, le causa daños indirectamente.

Dígalo sino una gaceticilla que aparece en el número anterior en que maliciosamente se pretende hacer creer que los actuales nacionalistas fueron los que se opusieron á que don Gerardo Matamoras saliera electo diputado en las elecciones pasadas. Nada más falso que eso. Estamos muy al tanto de todos los manejos habidos entonces y podemos desde luego asegurar que los que más atacaron al señor Matamoras fueron precisamente personas que hoy son zuñiguistas, y muy en especial un diputado zuñiguista y uno de los propagandistas más activos de ese bando.

#### Pequeñez

La República se muestra resentida porque se ha nombrado como Chequeador de la Aduana Central á don J. Castro Méndez, simpatizador de la causa nacionalista. Muy bien colega, eso se llama desapasionamiento político.

#### Hacemos constar

Que no es don Filadelfo Leiva el autor de una correspondencia de Grecia que apareció en este diario firmada por Mucio Scévola.

#### Avances del zuñiguismo

Como en estos días, y en el periodiquillo de los avances, «El Día», se avanza haciéndome figurar como zuñiguista, protesto formalmente de ese abuso y declaro que, cuando resuelva afiliarme á algún partido político, lo haré ingresando en las filas de que lleve por lema Paz, Progreso, Trabajo, y Libertad.

Ojo de Agua, 23 de Julio de 1905.

Fernando Delgado

#### Se acentúa y con visos

de ser cosa cierto, el rumor de que las cuatro fracciones enemigas del Partido Nacional han entrado ya en arreglos serios y definidos para unirse y hacerle frente á su avance poderoso.

Lo que fuere sonará; pero es el caso que el auge alcanzado por el Partido Nacional en estos últimos días, ha sido tal que aún don Máximo, el mismo que al comienzo de la actual contienda se negó á concurrir á una reunión en que se tratarían asuntos referentes á la política, busca ya el auxilio en sus hermanos de fracaso.

Hace muy bien ese señor. Si no consigue apoyo—cosa segura—porque eso no lo pueden dar los débiles, encontrará al menos un lenitivo á su pesar en los mutuos sufrimientos.

Mal de muchos...

#### POR TELÉGRAFO

DE SANTA CRUZ

26 de Julio, 9.30 a. m.

A «El Combate.»

Reunión magnífica ayer en la plaza pública. Hablaron Ureña, Napoleón Briceño, Alberto Flores y Salustio Quiros. Mucha concurrencia y mucho entusiasmo. Los cuatro fernandistas se encerraron en su Club.

EL CORRESPONSAL.

DE PALMARES

Julio 25, 8.50 a. m.

Anoche instalóse en ésta, con gran entusiasmo, la Directiva del Partido Nacional.

GUILLERMO RUIZ, Secretario.

Señor Director de EL COMBATE  
San José.

Le suplico me haga el favor de publicar en su periódico las siguientes protestas, pues los interesados han pedido repetidas veces que se les dé publicidad:

Mal informado á cerca de las conveniencias políticas del país, dí mi adhesión al partido sotista sin haber tenido conocimiento de las distinguidas virtudes privadas y cívicas del candidato del Partido Nacional, Licenciado don Cleto González Víquez. Pero hoy que por personas respetables he sido impuesto de las patrióticas tendencias de este partido y del verdadero valor de su honorable candidato, me separo de las filas sotistas y me adhiero al Partido Nacional para trabajar en cuanto me sea posible, porque el señor González Víquez llegue á la Presidencia de la República que es hoy el mejor bien que puede esperarse para Costa Rica.

Cartago, Julio 10 de 1905.

Joaquín Madrigal.

Testigos:—Felix Mata V.,

Juan R. Jiménez

Yo, Cecilio Acuña, vecino de Guadalupe, en pleno goce de mis derechos, convencido de que la política del partido sotista es manejada por don Rafael Iglesias y que ese bando está integrado en su mayor parte por civilistas, protesto de la firma que dí por don Bernardo Soto y me adhiero al Partido Nacional que proclama candidato á la Presidencia de la República al ilustre hombre público Licenciado don Cleto González Víquez, que es á quien debe el país el haber salido de la tiranía de Iglesias.

Cartago, Julio 2 de 1905.

A ruego de Cecilio Acuña, que no sabe firmar,

Toribio Acuña.

Testigos: Juan R. Jiménez,

Enrique Sancho J.

Antonio Castro Porras, habiendo pertenecido al partido fernandista y no queriendo militar más en sus filas por no ser el llamado á regir los destinos del país, me retiro de dicho partido y me adhiero de mi espontánea voluntad al gran Partido Nacional que proclama como Candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, al ilustre y modesto ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez.

San José, 20 de julio de 1905.

Antonio Castro Porras.

Conste que yo Mauro Solís, vecino de Guadalupe, protesto de la firma que dí por el Partido Sotista y me adhiero al gran Partido Nacional que proclama al Licenciado don Cleto González Víquez.

San José, 24 de julio de 1905.

Mauro Solís.

Protesto de la firma que dí en favor de don Máximo Fernández, y me adhiero á la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez, proclamado por el gran Partido Nacional.

San Pablo de Heredia, 16 de julio de 1905.

Rogado de Napoleón Vindas que no sabe firmar,

Ramón Gutiérrez.

Yo, Ismael Cordero, protesto de la firma que dí por la candidatura de don Bernardo Soto y me adhiero al gran Partido Nacional, que proclama al Licenciado don Cleto González Víquez para la primera magistratura del Estado.

Me lleva á esta determinación un

proceder de don Bernardo Soto, que lo exhibe como enemigo de la clase trabajadora y desconocedor de su propia sangre.

San José, Julio 24 de 1905.

Ismael Cordero

Yo, Ramón Fuentes Guzmán, mayor de edad y vecino del centro de esta ciudad, habiéndome convencido que el Partido Fernandista, con sus doctrinas anarquistas y su propaganda demagógica es verdadero enemigo de la República, protesto de la firma que dí por Máximo Fernández y me adhiero al Partido Nacional que proclama la candidatura del Lic. don Cleto González Víquez, por ver en él la encarnación genuina de las aspiraciones de los verdaderos republicanos, que desinteresadamente desean el bienestar y engrandecimiento de nuestra patria.

Cartago, Julio 20 de 1905.

RAMÓN FUENTES S.

Testigos:

Enrique Sancho J.—Rosendo Román

Leocadio Masis.

Yo, Concepción Brenes G., vecino de Cypreses protesto enérgicamente del abuso que los sotistas han cometido al haberme incluido en su lista de adeptos, sin mi consentimiento ni haber dado mi firma, pues yo siempre he pertenecido al Partido Nacional y soy de cedido partidario del licenciado don Cleto González Víquez, porque veo en él, el candidato ideal para la Presidencia de la República.

Cartago, Julio 13 de 1905.

Concepción Brenes.

Testigos:

Alfredo Volio.—Nabor Campos.

## Permanente

El domingo 30 de este mes se verificará en esta capital la —OVACION— que prepara la Directiva del Partido Nacional.

—Se llevará á efecto sin falta.

Ya lo saben los nacionalistas para que no hagan caso de las falsas especies que pudieran propalar nuestros adversarios.

## Se Alquilan

las piezas que ocupó con su bufete el Licenciado don Joaquín Aguilar en la casa de don Aquiles Bonilla.

## Por la mitad del valor

Se vende una casa que costó \$13000 Está situada á 125 varas del Parque Central, y su construcción es, en su mayor parte, de piedra y ladrillo. Contiene: saguán, sala, 7 dormitorios, comedor, despensa, cocina, baño, dos excusados, dos patios y sus correspondientes corredores.

Para más informes entenderse con esta Redacción.

JULIO ESQUIVEL SÁENZ

✦ Pasante de Abogado y Notario Público ✦

OFICINA:

FRENTE Á LA GOBERNACIÓN

# ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

## Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

## EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, caires de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, C. IN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

## La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á  
“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

## Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

# BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

# ABONO SUPERIOR

## Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

### Miguel Macaya y Compañía

## RIVERA Y CO.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

# A. Leiva & Cía

## Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los fabricantes. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, hé resuelto rebajar un 25 y en mucho un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, su sólida construcción, su indiscutible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó de cualquier madera que el cliente indicase, pues para élle cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegadas, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnisado & .

Ejecuto obras según modelos, diseños, tratados ó catálogos, franceses alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanos etc. etc., en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV, el antiguo, y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en todo Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y expertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dada ya mi práctica han sido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, honradez, puntualidad en todas mis negociaciones, son lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

### Avenida Central, Este, Cuesta de Moras

# Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

## MACAYA Y COMP.<sup>A</sup>

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

# Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.<sup>a</sup> Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

*Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país*

*Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejen*

*Albardas de campo y sus respectivos aperos*

*Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados*

\* \* Materiales europeos importados directamente \* \*

La Famosa

# BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

# SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

A

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

# COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

# Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.